

Fecha: 08-06-2025
 Medio: Diario la Región
 Supl.: Diario la Región
 Tipo: Noticia general
 Título: Tohá: «Hoy estamos en otra época, en otro Chile, en otro contexto...»

Pág.: 16
 Cm2: 646,7
 VPE: \$ 911.899

Tiraje: 4.000
 Lectoría: 12.000
 Favorabilidad: No Definida

CANDIDATA PRESIDENCIAL DEL SOCIALISMO DEMOCRÁTICO Y GUIÑO A LA CONCERTACIÓN:

Tohá: «Hoy estamos en otra época, en otro Chile, en otro contexto...»

Pese al apoyo de la DC y volver a revivir lo que fue esa etapa onda 2.0, la abanderada del PPD dice no creer en los modelos nostálgicos y que, como sector oficialista, podrían liderar incluso una coalición mucho más grande.

Por René Martínez Rojas

Fue su segunda visita la región como candidata presidencial, a las puertas de una primaria (29 de junio) que será a elección abierta. Entonces, para Carolina Tohá, exministra del Interior, es fundamental que las personas sepan que no solo pueden votar, «sino también que conozcan las candidaturas y puedan diferenciarlas».

Porque en la derecha se sabe cuál es el panorama, no así en la centroizquierda, «donde hay un interrogante que resolverá la ciudadanía. Así que mientras más las personas se den cuenta que lo que aquí se decide va a influir en el país que viene, más relevante es su participación».

Ayer tuvo una jornada movida, tal como en Copiapó este viernes, con el sismo de 6,4 que la pilló en una entrevista radial, «la que se terminó en ese momento y no me acuerdo de lo que estaba hablando», ríe.

Algo más de dos semanas para las primarias y para Tohá no es lo mismo quien gane. Porque existe «temor y preocupación» por los candidatos de la otra vereda, «por cuento la derecha está trayendo de nuevo un tipo de lenguaje de mucha deshumanización y brutalidad».

¿En qué se diferencia con los otros candidatos?

Soy una representante del Socialismo Democrático, de una izquierda que siempre ha pensado que el bienestar social se construye con una política desde el Estado que genere equidad, inclusión y derechos sociales. Y con

una economía robusta que traiga crecimiento y progreso. Esa combinación no siempre se da de la misma manera con otros sectores de la izquierda, que apuestan más solo en la dimensión de la distribución y poco a la creación de la riqueza.

¿Este apoyo de la DC es un guiño a la Concertación?

Voy aprovechar esta entrevista para decir categóricamente que hay un interés en algunos de mis competidores de instalar la idea de que aquí queremos volver a la Concertación. Fui –quizás– la primera dirigente política que propuso dar paso a otro tipo de alianza en la época de la Concertación. No creo en los modelos nostálgicos.

¿Por muy bien que se hayan hecho algunas las cosas?

Es que se hicieron bien muchas cosas y hay mucho que aprender de esa experiencia, pero se hicieron en otra época, en otro contexto, en otro Chile y en otro mapa político. Lo que hoy día estamos tratando de hacer no es revivir la Concertación, sino revivir la idea de que se requiere una mayoría para gobernar y hacer cambios en Chile. Lo que queremos hacer es una alianza mucho más amplia que incluya desde la DC a nuestros aliados oficialistas actuales...

¿Incluidos el PC y el Frente Amplio?

Pero si estamos en una primaria con ellos, es evidente. Lo que pasa es que con ese grupo no construimos

mayoría. Quien crea que con ese grupo se puede gobernar y hacer cambios y desarrollar una agenda de progreso, no conoce las matemáticas. Como sector tenemos que crecer si queremos ser mayoría en Chile.

La candidata Jeanette Jara sostuvo que existe un anticomunismo en el país

En Chile existe anticomunismo, ciertamente. Pero mi agenda y la agenda del debate que ha existido en esta primaria no tiene nada que ver con el anticomunismo. Discrepar con alguien comunista para mí es lo mismo que discrepar con alguien del Frente Amplio, de la DC o alguien republicano. Son diferencias de opinión, lo cual no te constituyen anticomunista.

¿Genera debate esta alianza CODELCO-SQM?

Es una decisión audaz que busca tener para Chile una posibilidad de sacar los beneficios en plazos cortos, en una alianza público-privada, desarrollando capacidades en el Estado y saliendo



probablemente de todos los pronósticos que cualquiera hubiera podido hacer. Y quiero decir que esa audacia es la que se requiere para im-

pulsar el crecimiento en Chile. Pero es muy paradójico que uno de los proyectos más jugados sea boicoteado desde la izquierda y la derecha.

Por qué en una entrevista dijo «no quiero un gobierno igual a este»

Chile está en otro lugar del que estaba hace cuatro años, saliendo de un estallido con un proceso constitucional en que el norte era rearmar las bases institucionales desde cero. En eso estábamos. Hoy estamos en un mundo turbulento, donde el país necesita estar unido. Y no tiene nada que ver con que yo me desentienda de esta experiencia, al contrario, pues el gobierno se hizo cargo de un país muy complejo y lo logró sacar adelante, sembrando reformas que eran largamente esperadas como el royalty, el Ministerio de Seguridad y la reforma previsional.

¿Qué opinión le merecen el mal uso de las licencias médicas?

Es encorrible que la labor fiscalizadora de la Contraloría haya puesto foco en esta temática que es mucho más amplia de lo que salió en ese informe, y que es histórico. Porque el informe está centrado en la gente que viaja, pero la mayoría de

las licencias falsas no son para viajar, sino para personas que se quedan en Chile, entonces es más que el viaje. Una de las medidas en nuestro programa es *un pacto social contra el fraude social*, el que está detrás de las licencias médicas, de la evasión de impuestos, detrás de todas estas distintas formas de *pítitos* que hemos conocido y que en la sociedad chilena son conductas que se han ido abriendo espacio.

¿Confía en el Ministerio Público?

Me preguntaron en un foro y confío en la Fiscalía. Tenemos una institucionalidad que hay que cuidar, que cumple un rol muy importante en la persecución de los delitos. Me tocó trabajar mano a mano con la Fiscalía en muchas investigaciones de alta relevancia, especialmente con las ligadas al crimen organizado. Ciertamente la Fiscalía es un órgano que está sometido a controles, que tiene, como todo órgano humano, imperfecciones, carencias, y para eso el sistema tiene una serie de mecanismos por los cuales se pueden hacer correcciones.